

16591

REPUBLICA DE CHILE
ARCHIVO
REGISTRO ARCHIVO

NR. 91/23501

A: 08 NOV 91

P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	E.D.E.C.	<input type="checkbox"/>	J.R.A.	<input checked="" type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

EXPOSICIÓN DEL MINISTRO DE ECONOMÍA, FOMENTO Y RECONSTRUCCIÓN
EN LA COMIDA ANUAL DE LA INDUSTRIA

7 DE NOVIEMBRE DE 1991

AGRADEZCO LA INVITACIÓN A PARTICIPAR EN ESTA COMIDA ANUAL DE LA SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL.

HAN TRANSCURRIDO 108 AÑOS DESDE QUE, EN EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE FEDERICO SANTA MARÍA, SE RECOGIERAN LAS DEMANDAS DE NUMEROSOS EMPRESARIOS -ORGANIZADOS, EN ESE ENTONCES, EN LA SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA- EN EL SENTIDO DE CREAR UNA AGRUPACIÓN GREMIAL PROPIA DE LOS INDUSTRIALES.

NO CABEN DUDAS QUE DURANTE SU HISTORIA, ESTA SOCIEDAD HA CUMPLIDO UN ROL MUY IMPORTANTE EN LA PROMOCIÓN DE LA INDUSTRIA MANUFACTURERA, CONTRIBUYENDO DECIDIDAMENTE A ELEVAR SUS NIVELES DE EFICIENCIA TÉCNICA Y RENTABILIDAD ECONÓMICA. SOFOFA HA APOYADO LA CREACIÓN DE NUEVAS FUENTES DE TRABAJO Y EL DESARROLLO DE UN CLIMA EMPRENDEDOR, FACTOR DECISIVO PARA QUE LA INDUSTRIA DE NUESTRO PAÍS HAYA SORTEADO CON ÉXITO NUMEROSOS DESAFÍOS Y MUY SERIAS DIFICULTADES, PROYECTÁNDOSE COMO UN SÓLIDO PILAR DE NUESTRA ECONOMÍA.

A ESTE RESPECTO, PERMÍTANME AVENTURAR UNA ANALOGÍA HISTÓRICA: EN 1883, CUANDO DON AGUSTÍN EDWARDS ROSS PRESIDE LAS PRIMERAS REUNIONES DE LA RECIÉN CREADA SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL, ESTABA COMENZANDO EN EL PAÍS UN GRAN CICLO DE EXPANSIÓN EXPORTADORA LIDERADA POR LA EXPLOTACIÓN DEL SALITRE.

EN ESA ÉPOCA, LOS INDUSTRIALES MANUFACTUREROS SUPIERON APROVECHAR LAS OPORTUNIDADES QUE PROPORCIONABA ESA EXPANSIÓN Y YA, HACIA 1908, EL SECTOR REPRESENTABA ALREDEDOR DEL 11% DEL PRODUCTO NACIONAL. DE ALLÍ Y HASTA PRINCIPIOS DE LOS 70, LA INDUSTRIA CRECERÍA MAS RÁPIDAMENTE QUE LA PRODUCCIÓN NACIONAL EN SU CONJUNTO.

ESTAMOS CONVENCIDOS QUE EL PAPEL QUE LE CORRESPONDE JUGAR A LAS EMPRESAS MANUFACTURERAS ES AÚN MÁS IMPORTANTE, EN EL ACTUAL CICLO DE EXPANSIÓN EXPORTADORA. EN ESTA OPORTUNIDAD, LA INDUSTRIA MANUFACTURERA NO SÓLO ESTÁ LLAMADA A APROVECHAR EL ENSANCHAMIENTO NATURAL DEL MERCADO INTERNO QUE GENERA EL CRECIMIENTO HACIA AFUERA. TAMBIÉN DEBERÁ CONQUISTAR MÁS MERCADOS EXTERNOS PARA NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES A FIN DE REDUCIR LAS INCERTIDUMBRES PROPIAS DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES DE PRODUCTOS PRIMARIOS O DE BAJA ELABORACIÓN.

EN LA REALIDAD CONTEMPORÁNEA, LA LÓGICA INDUSTRIAL ALCANZA A UN CONJUNTO DE ACTIVIDADES QUE SOBREPASA CON CRECES LAS PROPIAMENTE FABRILES. HOY EN DÍA, CASI TODOS LOS SECTORES DE LA ECONOMÍA SE ORGANIZAN EN TORNO A LAS IDEAS MATRICES DE LA INDUSTRIA:

- SEPARACIÓN DEL CAPITAL Y DEL TRABAJO;
- ORGANIZACIÓN DE LOS PROCESOS PRODUCTIVOS MAXIMIZANDO LA EFICIENCIA EN LA UTILIZACIÓN DE LOS FACTORES QUE CONCURREN A LA PRODUCCIÓN;
- INNOVACIÓN TECNOLÓGICA PARA REDUCIR COSTOS Y AHORRAR RECURSOS;
- ABANDONO DE COMPORTAMIENTOS EMINENTEMENTE PATRIMONIALES O RENTISTAS EN PROVECHO DE UN DESEMPEÑO EMPRESARIAL QUE ASOCIA LOS BENEFICIOS A LOS RIESGOS INCURRIDOS, AL ESFUERZO REALIZADO, A LA CALIDAD DE LA GESTIÓN Y, EN GENERAL, A LA CAPACIDAD DE INTRODUCIR TODOS LOS PERFECCIONAMIENTOS QUE PERMITEN COMPETIR EXITOSAMENTE.

ACTUALMENTE ESTE TIPO DE LÓGICA PREDOMINA EN LA MAYORÍA DE LAS ACTIVIDADES AGRÍCOLAS, MINERAS Y PESQUERAS Y TAMBIÉN EN MUCHOS SERVICIOS QUE SE PENSABA COMÚNMENTE QUE ESCAPARÍAN AL DESEMPEÑO INDUSTRIAL. NOS PARECE ENTONCES QUE NO ES UN EUFEMISMO CUANDO SE HABLA, HOY DÍA, DE INDUSTRIA BANCARIA, INDUSTRIA DEL SOFTWARE, O DE INDUSTRIAS MINERAS Y TAMBIÉN AGRÍCOLAS.

CLARAMENTE, LA LÓGICA INDUSTRIAL HA DEMOSTRADO SU ABIERTA SUPERIORIDAD.

EN CONSECUENCIA, LA INDUSTRIA ESTÁ LLAMADA A JUGAR UN PAPEL INSUSTITUIBLE EN EL CAMINO DE MODERNIZACIÓN QUE QUEREMOS RECORRER EN LOS PRÓXIMOS AÑOS.

II. DEL LIDERAZGO EFÍMERO AL PROTAGONISMO PERMANENTE

LA EXTENSIÓN DE LA LÓGICA INDUSTRIAL AL CONJUNTO DE LAS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS, A LA COMERCIALIZACIÓN DE BIENES Y SERVICIOS Y A LAS FINANZAS, ES PRECISAMENTE, LA ESENCIA DEL ESFUERZO EN QUE ESTÁ EMPEÑADA LA SOCIEDAD CHILENA PARA MODERNIZAR SU ECONOMÍA.

EN LAS ÚLTIMAS ELECCIONES PRESIDENCIALES SE PRESENTARON AL PAÍS DOS PROYECTOS MODERNIZADORES DIFERENTES. UNA CLARA MAYORÍA OPTÓ POR AQUELLA ALTERNATIVA QUE PROPONÍA UN PROYECTO DISTINTO AL QUE ESTABA EN CURSO. EL PROGRAMA DE GOBIERNO DEL PRESIDENTE AYLWIN PLANTEA COMO OBJETIVO FUNDAMENTAL EL CRECIMIENTO ECONÓMICO CON EQUIDAD DENTRO DE UN PROYECTO DE MODERNIZACIÓN CON INTEGRACIÓN SOCIAL, DISTANTE TANTO DEL POPULISMO COMO TAMBIÉN DEL NEOLIBERALISMO.

LAS DIFERENCIAS ENTRE EL PROYECTO MODERNIZADOR DEL ACTUAL GOBIERNO Y DEL ANTERIOR SON CONOCIDAS. NO HAY NINGUNA INTENCIÓN OCULTA EN EL CAMBIO DE DIRECCIÓN DE ALGUNAS POLÍTICAS ESPECÍFICAS. NO HAY NINGÚN PROCESO SILENCIOSO. LO QUE HAY AQUÍ ES UN GOBIERNO DEMOCRÁTICO QUE CUMPLE RESPONSABLEMENTE EL PROGRAMA QUE COMPROMETIÓ ANTE EL PAÍS; Y UN RÉGIMEN POLÍTICO EN EL QUE FUNCIONAN EN PLENITUD LOS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES DE UNA DEMOCRACIA.

LA LEGITIMIDAD DEMOCRÁTICA TIENE UNA ENORME IMPORTANCIA: UN RASGO COMÚN DE LOS PAÍSES QUE HAN SIDO EXITOSOS EN LA SENDA DE LA MODERNIZACIÓN Y HAN ALCANZADO ETAPAS AVANZADAS DE DESARROLLO, ES LA EXISTENCIA DE UN PROYECTO NACIONAL AMPLIAMENTE COMPARTIDO. ESTE ES UN ELEMENTO INDISPENSABLE PARA SUPERAR CON ÉXITO LOS OBSTÁCULOS A LA MODERNIZACIÓN DE LAS ECONOMÍAS EN DESARROLLO.

POR PRIMERA VEZ EN MUCHAS DÉCADAS, EL PAÍS TIENE LA POSIBILIDAD DE EMPEÑAR SUS MEJORES ESFUERZOS EN EL DESARROLLO DE A PROYECTO NACIONAL DOTADO DE UN APOYO MAYORITARIO. LOS AVANCES EN ESA DIRECCIÓN LE DARÁN A CHILE UN PROTAGONISMO PERMANENTE EN EL CONCIERTO DE LAS NACIONES LATINOAMERICANAS Y DE LAS ECONOMÍAS EN DESARROLLO.

EL ESFUERZO MODERNIZADOR DEL PERÍODO ANTERIOR OTORGÓ EN NUESTRO PAÍS UN LIDERAZGO INNOVADOR EN RELACIÓN AL RESTO DE AMÉRICA LATINA.

NO DEBEMOS OLVIDAR, SIN EMBARGO, QUE EL CONTEXTO INTERNACIONAL Y EL ENTORNO SOCIAL DABAN UN CARÁCTER NECESARIAMENTE EFÍMERO A ESE TIPO DE LIDERAZGO: NO ERA POSIBLE QUE LOS DEMÁS PAÍSES DEL CONTINENTE SE QUEDARAN PERMANENTEMENTE POSTRADOS EN LA RECESIÓN ECONÓMICA SIN BUSCAR NUEVAS FORMULAS PARA SALIR DE ELLA. ADEMÁS, EL TIPO DE MODERNIZACIÓN QUE SE ESTABA DESARROLLANDO NO CONTABA CON EL APOYO MAYORITARIO DE LA POBLACIÓN, LO QUE, DIGÁMOSLO CLARAMENTE, IMPEDÍA QUE SE PROYECTARA EN EL TIEMPO.

EL PROTAGONISMO QUE OTORGA A CHILE SU PROYECTO DE MODERNIZACIÓN CON INTEGRACIÓN SOCIAL, NO ES UNA POSIBILIDAD FUTURA SINO UNA REALIDAD PRESENTE. PRÁCTICAMENTE TODOS LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA QUE TIENEN CONDICIONES PARA HACERLO, INCLUIDOS LOS TRES MÁS GRANDES, BUSCAN ESTRECHAR SUS VÍNCULOS ECONÓMICOS CON NOSOTROS, PROPONIENDO AMBICIOSOS ESQUEMAS DESTINADOS A INTEGRAR MERCADOS Y OTROS ESPACIOS ECONÓMICOS.

EN RELACIÓN A ESTADOS UNIDOS, SOMOS EL ÚNICO PAÍS DE AMÉRICA LATINA, APARTE DE MÉXICO, EN SITUACIÓN DE PLANTEARSE NEGOCIACIONES CONCRETAS PARA INICIAR UN PROCESO DIRIGIDO A LA CREACIÓN DE UNA ZONA LIBRE DE BARRERAS PARA EL COMERCIO Y LAS INVERSIONES.

TAMBIÉN ES EL PROTAGONISMO DE CHILE EL QUE EXPLICA QUE HAYAMOS ESTABLECIDO LOS ESQUEMAS DE COOPERACIÓN MÁS AVANZADOS CON LA COMUNIDAD ECONÓMICA EUROPEA. Y PODEMOS PLANTEARNOS, INCLUSO, LA POSIBILIDAD DE INICIAR NEGOCIACIONES COMERCIALES CON LA COMUNIDAD EN UN FUTURO NO LEJANO.

EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE AYLWIN HA COMPLETADO EXITOSAMENTE SU OBJETIVO DE REINSERTAR A NUESTRO PAÍS EN EL CONCIERTO INTERNACIONAL DE LAS NACIONES. NO LO HEMOS HECHO COMO UN MIEMBRO MÁS QUE REGRESA A TOMAR UN PUESTO SECUNDARIO DESPUÉS DE TANTOS AÑOS DE AUSENCIA. HEMOS VUELTO PARA ASUMIR UN PAPEL PROMINENTE COMO NACIÓN, SI BIEN PEQUEÑA, PERO QUE ESTÁ ENFRENTANDO ADECUADAMENTE LOS DESAFÍOS SIMULTÁNEOS DE LA MODERNIZACIÓN Y LA JUSTICIA SOCIAL.

III. DE LA INCERTIDUMBRE A LOS GRANDES CONSENSOS.

EN ESTE ULTIMO AÑO Y MEDIO, LA SOCIEDAD CHILENA ALCANZÓ GRANDES CONSENSOS QUE ES PRECISO VALORAR. EL ROL FUNDAMENTAL DEL MERCADO COMO ASIGNADOR DE RECURSOS EN LA ECONOMÍA; EL PAPEL CRUCIAL DE LA EMPRESA PRIVADA; LA APERTURA DE NUESTRO APARATO PRODUCTIVO COMO PILAR PRINCIPAL DE NUESTRO DESARROLLO; LA DISCIPLINA Y EL ESFUERZO COMO PALANCAS IMPORTANTÍSIMAS DEL PROGRESO. ELLOS CONSTITUYEN, HOY DÍA, ELEMENTOS ORGANIZADORES DE NUESTRO SISTEMA ECONÓMICO QUE CUENTAN CON UN IMPORTANTE GRADO DE CONSENSO.

AUMENTAREMOS LA LEGITIMIDAD DEL MERCADO EN LA MEDIDA EN QUE SU FUNCIONAMIENTO CUENTE CON INFORMACIÓN Y TRANSPARENCIA, Y ASUMAMOS SUS RESULTADOS EN LAS BUENAS Y EN LAS MALAS. EL MERCADO SÍ, PERO EN SERIO PORQUE NO ES POSIBLE QUE EL ESTADO DEBA HACERSE SISTEMÁTICAMENTE CARGO DE LOS MALOS NEGOCIOS DE ALGUNOS EMPRESARIOS, COMO HA OCURRIDO REITERADAMENTE EN NUESTRA HISTORIA.

EN ESTE SENTIDO, EL PROBLEMA DE LA DEUDA SUBORDINADA QUE ORIGINA NO POCAS DIFICULTADES AL FUNCIONAMIENTO DE NUESTRA ECONOMÍA, ES UN EJEMPLO QUE NO DEBIERA REPETIRSE, PERO QUE DE CUALQUIER MODO EL GOBIERNO CONTRIBUIRÁ A RESOLVER.

VALORAMOS LA IMPORTANCIA INSUSTITUIBLE QUE TIENEN LOS EMPRESARIOS EN LA GENERACIÓN DE LA RIQUEZA NACIONAL. ES UN DEBER DE LAS AUTORIDADES POLÍTICAS APOYAR SU ACCIONAR EN TODO LO QUE ESTÉ A SU ALCANCE YA QUE EL ÉXITO DE SUS ACTIVIDADES ES UNA PIEZA CLAVE PARA EL ÉXITO DEL PAÍS.

ES ESTA VALORACIÓN DEL ROL EMPRESARIAL Y DE LA INICIATIVA PRIVADA LA QUE HA LLEVADO AL GOBIERNO A AMPLIAR CONSIDERABLEMENTE LAS OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN DEL SECTOR PRIVADO. ESTE ES EL SENTIDO DE LA DECISIÓN DE QUE ESTOS CAPITALES PARTICIPEN EN TRABAJOS DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUCTURA QUE TRADICIONALMENTE HABÍAN ESTADO RESERVADOS AL SECTOR PÚBLICO. ESTE ES, TAMBIÉN, EL SENTIDO DE LA REFORMA EN TRÁMITE DE LA LEY DE CODELCO, Y DE OTRAS INICIATIVAS COMO LA INVITACIÓN AL SECTOR PRIVADO A PARTICIPAR EN LAS ACTIVIDADES DE FERROCARRILES.

EN EL PLANO DE LOS CONSENSOS NO SOLO HEMOS AVANZADO CUANTITATIVA SINO TAMBIÉN CUALITATIVAMENTE. PIENSEN USTEDES, POR EJEMPLO, EN LA REDUCCIÓN ARANCELARIA INTRODUCIDA A MEDIADOS DE ESTE AÑO QUE NOS HA LLEVADO A MUY ALTOS GRADOS DE APERTURA. ESTA MEDIDA FUE ADOPTADA POR LA CASI UNANIMIDAD DE LOS MIEMBROS DEL PARLAMENTO, LO QUE OTORGA A LA APERTURA CRECIENTE AL MUNDO UNA LEGITIMIDAD SOCIAL Y POLÍTICA DE LA QUE CARECÍA EN EL PASADO.

EN ESTE AÑO Y MEDIO HEMOS TRANSITADO EN EL PLANO ECONÓMICO DE UNA SITUACIÓN DE AJUSTE A UNA DE REACTIVACIÓN.

PERMÍTANME SEÑALARLES - CON MUCHA FRANQUEZA - QUE NOS RESULTA EXTRAÑO Y A VECES PARADÓJICO UN CIERTO PESIMISMO QUE SE OBSERVA EN ALGUNOS DIRIGENTES EMPRESARIALES, PRODUCTO DE UNA TENDENCIA A PONER POR DELANTE LAS DIFICULTADES SIN RECONOCER LOS IMPORTANTES AVANCES REALIZADOS. CUANDO SE EXAMINAN FRÍAMENTE LOS RESULTADOS OBTENIDOS, CUALQUIER OBSERVADOR OBJETIVO NO PUEDE SINO CALIFICARLOS COMO AMPLIAMENTE SATISFACTORIOS. ESTO SE REAFIRMA CON LAS OPINIONES QUE COTIDIANAMENTE RECIBIMOS DESDE EL EXTRANJERO RESPECTO DE LA MARCHA DE NUESTRA ECONOMÍA.

EN ESTE SENTIDO, DESTACAN LOS LOGROS OBTENIDOS EN MATERIA DE CRECIMIENTO Y CONTROL DE LA INFLACIÓN, RESULTADOS QUE -POR PRIMERA VEZ EN MUCHOS AÑOS- FUERON PREDICHOS CASI CON EXACTITUD POR LA AUTORIDAD ECONÓMICA HACIA FINALES DEL AÑO PASADO. CON LA CREDIBILIDAD QUE HEMOS CONQUISTADO, AFIRMAMOS QUE EN 1992 LA ECONOMÍA CONTINUARÁ EXPANDIÉNDOSE A RITMOS SIMILARES A LOS DE ESTE AÑO Y QUE LA INFLACIÓN SEGUIRÁ UN CURSO DECRECIENTE.

ESPECIALMENTE SATISFACTORIO RESULTA EL DESPLIEGUE EXPORTADOR, EL QUE MÁS QUE DUPLICÓ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO GLOBAL. UN SEGMENTO DE PARTICULAR IMPORTANCIA LO CONSTITUYEN LAS EXPORTACIONES NO TRADICIONALES; ES DECIR, AQUELLAS QUE SE BENEFICIAN DE LOS INCENTIVOS DE FOMENTO A LAS EXPORTACIONES. ENTRE AGOSTO DE 1990 Y AGOSTO DE 1991 SU MONTO AUMENTÓ EN CASI UN 40%.

DE ESTA MANERA, -A PESAR DE LA CAÍDA DEL PRECIO PROMEDIO DEL COBRE DURANTE EL AÑO- EL EXCEDENTE COMERCIAL SUPERARÁ LOS 1.700 MILLONES DE DÓLARES, LO QUE REPRESENTA UN INCREMENTO SUPERIOR AL 40% RESPECTO A LO OBTENIDO EN 1990.

EL CRECIMIENTO HA PERMITIDO UNA MEJORÍA DEL NIVEL DE VIDA DE LOS CHILENOS, ESPECIALMENTE DE LOS MÁS POBRES, QUIENES SE HAN BENEFICIADO CON EL INCREMENTO DEL GASTO SOCIAL. ASÍ, SE ESTIMA QUE EL CONSUMO PRIVADO CRECERÁ ESTE AÑO EN TORNO AL 5%. DICHA CIFRA DEBE SER VALORADA MUY POSITIVAMENTE, TANTO POR EL INCREMENTO DE BIENESTAR QUE LLEVA ASOCIADA COMO POR SU CORRESPONDENCIA CON LA TASA DE CRECIMIENTO DEL PRODUCTO.

AL RESPECTO, CABE RECORDAR QUE ESTE AUMENTO EQUIVALE A LA TERCERA PARTE DE LA EXPANSIÓN DEL CONSUMO PRIVADO VERIFICADA EN 1981 Y A LA MITAD DE LO REGISTRADO EN LOS AÑOS 88 Y 89. A LA LUZ DE ESTOS ANTECEDENTES, NADIE PUEDE SOSTENER CON SERIEDAD QUE NOS ENCONTREMOS EN UN BOOM DE CONSUMO.

HAN SURGIDO, NO OBSTANTE, ALGUNAS VOCES DE PREOCUPACIÓN POR EL COMPORTAMIENTO DE LA INVERSIÓN. ES EFECTIVO QUE LA TASA DE FORMACIÓN BRUTA DE CAPITAL EN RELACIÓN AL PRODUCTO SERÁ, EN EL PRESENTE AÑO, ALGO MENOR A LA DE 1989 Y 1990. SIN EMBARGO, EL NIVEL ABSOLUTO DE LA INVERSIÓN SERÁ SUPERIOR AL DE 1989 Y MUY SUPERIOR A TODOS LOS AÑOS ANTERIORES.

EL MENOR DINAMISMO RELATIVO DE LA INVERSIÓN DE ESTE AÑO RESPECTO AL PASADO, ESTUVO FUERTEMENTE INFLUÍDO POR LOS EFECTOS REZAGADOS DEL AJUSTE, ASÍ COMO POR LA DISCONTINUIDAD DE LOS LLAMADOS MEGAPROYECTOS. AMBOS, FACTORES TRANSITORIOS QUE NO TENDRÁN EFECTO DURANTE EL PRÓXIMO AÑO. PODEMOS AGREGAR, ADEMÁS, QUE LAS CIFRAS DE IMPORTACIONES DE BIENES DE CAPITAL DEL MES DE SEPTIEMBRE Y ANTECEDENTES PROVISORIOS DEL MES DE OCTUBRE, ESTÁN MOSTRANDO SIGNOS DE UNA CLARA RECUPERACIÓN DE LA INVERSIÓN.

LA INVERSIÓN EXTRANJERA HA SEGUIDO MOSTRANDO UN DINAMISMO NOTABLE. EL MONTO DE LA AUTORIZADA SUPERARÁ CON CRECES LOS 3.000 MILLONES DE DÓLARES MARCANDO UN RECORD HISTÓRICO. ESTAS CIFRAS SON DE UNA ELOCUENCIA ROTUNDA PARA SEÑALAR LA CONFIANZA INTERNACIONAL EN LA ECONOMÍA CHILENA, SUS PERSPECTIVAS DE CRECIMIENTO Y SU ESTABILIDAD.

LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL HA SEGUIDO, DURANTE ESTE AÑO, LAS ETAPAS NORMALES DE LOS PROCESOS DE REACTIVACIÓN. PRIMERO AUMENTARON LAS VENTAS, LUEGO SE HA EXPANDIDO LA PRODUCCIÓN, PARA CULMINAR CON UNA ACELERACIÓN DE LA GENERACIÓN DE OCUPACIONES DURANTE LOS ÚLTIMOS TRES MESES.

EL AJUSTE Y LA REACTIVACIÓN SE HAN MANIFESTADO CON REZAGO EN LAS TENDENCIAS DE CRECIMIENTO DEL EMPLEO. SIN EMBARGO, LAS ÚLTIMAS ENCUESTAS, TANTO DEL INE COMO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE, SEÑALAN QUE LA CREACIÓN DE EMPLEO, CUYA TASA HABÍA DISMINUÍDO ANTERIORMENTE, HA VUELTO A ACELERARSE A CONTAR DEL MES DE AGOSTO PASADO.

EN SÍNTESIS:

LA ECONOMÍA CRECE, LA INFLACIÓN ESTÁ BAJANDO, LAS EXPORTACIONES SE EXPANDEN A RITMO ACELERADO. EL EMPLEO Y LA INVERSIÓN SE ENCUESTRAN EN FRANCA RECUPERACIÓN.

ALGUNOS PIENSAN QUE CRECER AL 5% ES INSUFICIENTE, DEBEMOS RECONOCER QUE ESTE RITMO DE CRECIMIENTO NO BASTA PARA ELIMINAR LA INDIGENCIA Y LA POBREZA EN LOS BREVES PLAZOS QUE TODOS DESEAMOS.

CONVIENE SIN EMBARGO, RECORDAR DOS HECHOS. UN CRECIMIENTO SOSTENIDO DE 5% DURANTE 10 AÑOS REPRESENTARÍA DUPLICAR LA TASA ALCANZADA EN LAS ÚLTIMAS DOS DÉCADAS Y LOGRAR EL RITMO DE CRECIMIENTO MÁS ALTO DE TODAS LAS DÉCADAS DE ESTE SIGLO.

EN SEGUNDO LUGAR, NO DEBEMOS OLVIDAR QUE EN LA ACTUALIDAD NO CONTAMOS NI CON CAPACIDAD OCIOSA EN NUESTRO APARATO PRODUCTIVO NI CON GRANDES MASAS DE DESEMPLEADOS. PROPONERNOS CRECER A MÁS DEL 5%, SUPONE AHORRAR E INVERTIR A TASAS MUY SUPERIORES A LAS CONOCIDAS HASTA AHORA, CAPACITAR ACELERADAMENTE A NUESTROS TRABAJADORES Y ELEVAR SOSTENIDAMENTE LA PRODUCTIVIDAD.

PUEDO ASEGURARLES A USTEDES QUE NOS ESFORZAREMOS Y ACOGEREMOS CON ENTUSIASMO TODAS LAS INICIATIVAS TENDIENTES A CREAR ESTAS CONDICIONES DE MANERA DE ACELERAR NUESTRO CRECIMIENTO Y DESARROLLO POR ENCIMA DE LA META ACTUAL.

SE HA ARGUMENTADO QUE LA INVERSIÓN HA ESTADO AFECTADA NEGATIVAMENTE POR LA EVOLUCIÓN DEL TIPO DE CAMBIO Y POR LAS TASAS DE INTERÉS.

HAY QUE RECONOCER QUE SE HA IDO PRODUCIENDO UN CRECIENTE DESLIZAMIENTO RESPECTO A LAS TASAS DE INTERÉS INTERNACIONALES QUE, AL MENOS EN ESTADOS UNIDOS, HAN ALCANZADO NIVELES ANORMALMENTE BAJOS.

ESTO HA LLEVADO, EN EL DÍA DE HOY AL CONSEJO DEL BANCO CENTRAL, HA REDUCIR LA TASA DE INTERÉS ANUAL DE LOS PAGARÉS REAJUSTABLES A 90 DÍAS DE 5.7% A 5.2%. AL MISMO TIEMPO, SE HA ACORDADO DISMINUIR LA TASA DE INFLACIÓN EXTERNA ANUAL UTILIZADA PARA DETERMINAR EL TIPO DE CAMBIO ACUERDO DE 3.7% A 2.4%.

ESTAS MEDIDAS, QUE TOMAN FUNDAMENTALMENTE EN CUENTA LAS EVOLUCIONES INTERNACIONALES EN ESTE CAMPO, BUSCAN DEFENDER NUESTRO TIPO DE CAMBIO Y FORTALECERÁN EL PROCESO DE REACTIVACIÓN EN CURSO.

ELLAS HAN SIDO ADOPTADAS, TENIENDO A SU VEZ EN CUENTA EL CARÁCTER ABSOLUTAMENTE EXCEPCIONAL DEL IPC DE OCTUBRE, PORQUE NADIE PUEDE TENER DUDAS ACERCA DE LA DISPOSICIÓN DEL GOBIERNO A PROSEGUIR EL COMBATE EN CONTRA DE LA INFLACIÓN.

UNA ADECUADA COMPRESIÓN DEL FENÓMENO CAMBIARIO OBLIGA A AMPLIAR NUESTRA PERSPECTIVA. LA TASA DE INTERÉS DE LOS ESTADOS UNIDOS ESTÁ HOY EN SU NIVEL MÁS BAJO EN 20 AÑOS, LO QUE HA IMPLICADO PRESIONES SOBRE EL TIPO DE CAMBIO NO SÓLO EN CHILE, SINO TAMBIÉN EN ESPAÑA, AUSTRALIA, MÉXICO, VENEZUELA, PERÚ, ARGENTINA, PARA CITAR ALGUNOS EJEMPLOS. NO MENOS IMPORTANTE HA SIDO EL NOTABLE AUMENTO DE LOS FLUJOS CREDITICIOS DE LARGO PLAZO, ENTRE LOS QUE SE DESTACAN LOS ASOCIADOS A LA INVERSIÓN EXTRANJERA.

EN ESTE CONTEXTO CHILE HA RESISTIDO CON FUERZA LAS PRESIONES A LA REVALUACIÓN, Y CON UN ÉXITO NOTABLEMENTE MAYOR QUE LOS OTROS CASOS LATINOAMERICANOS ANTERIORMENTE CITADOS. MÁS AÚN, EL RESULTADO DE LAS EXPORTACIONES Y LOS SÍNTOMAS DE RECUPERACIÓN DE LA INVERSIÓN NO CONFIRMAN EN ABSOLUTO LA PRESUNCIÓN SOBRE EFECTOS ADVERSOS DE LA POLÍTICA CAMBIARIA.

EN CUALQUIER CASO, COMPARTIMOS LA APRECIACIÓN REALIZADA POR EL CONSEJO EXTRAORDINARIO DE LA CONFEDERACIÓN DE LA PRODUCCIÓN Y DEL COMERCIO, QUE SEÑALA: "EL TIPO DE CAMBIO MENOS FAVORABLE ES LA CONSECUENCIA NATURAL Y ESTRUCTURAL DE LA ESTRATEGIA DE DESARROLLO EXPORTADOR Y ABIERTA A LA INVERSIÓN EXTRANJERA".

EL INFORME FINAL DEL CONSEJO EXTRAORDINARIO SACA UNA CONCLUSIÓN CON LA CUAL TAMBIÉN COINCIDIMOS: "LAS EMPRESAS CHILENAS DEBERÁN ADECUAR SU PRODUCTIVIDAD A ESTA NUEVA REALIDAD".

EL COMPORTAMIENTO DE LAS PARÁMETROS FUNDAMENTALES DE NUESTRA ECONOMÍA ES MOTIVO DE SATISFACCIÓN Y NOS INSTA A AVANZAR EN LA MODERNIZACIÓN DEL APARATO PRODUCTIVO NACIONAL QUE REQUERIRÁ, SIN DUDAS, PERSISTIR EN LA MANTENCIÓN DE LOS EQUILIBRIOS MACROECONÓMICOS, PERO EXIGIRÁ ADEMÁS QUE AUMENTEMOS LA PRODUCTIVIDAD DE LAS ACTIVIDADES INDUSTRIALES.

ESTE IMPERATIVO DE LA COMPETENCIA MUNDIAL, NOS HA MOTIVADO A IMPULSAR UN CONJUNTO DE INICIATIVAS PARA APOYAR LA INCORPORACIÓN DE MAYOR TECNOLOGÍA A NUESTRAS PRODUCCIONES, PARA MEJORAR LA CALIDAD DE LOS PRODUCTOS, Y PARA FOMENTAR LA CONQUISTA DE NUEVOS MERCADOS.

QUISIERA RECORDAR QUE EN UN AÑO Y MEDIO DE GOBIERNO HEMOS LOGRADO INSTITUIR DOS FONDOS ESPECÍFICOS - EL FONTEC Y EL FONDEF - DESTINADOS A IMPULSAR LA INNOVACIÓN EN LAS EMPRESAS Y A DESARROLLAR FUERTEMENTE LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA LIGADA A LAS NECESIDADES PRODUCTIVAS. TAMBIÉN, CONJUNTAMENTE CON EL SECTOR EMPRESARIAL, HEMOS ELABORADO UN PROYECTO DE LEY DE CERTIFICACIÓN DE CALIDAD, Y A INSTANCIAS DE LA CONFEDERACIÓN DE LA PRODUCCIÓN Y DEL COMERCIO, SE AVANZA EN LA REDACCIÓN DE OTRO PROYECTO DE LEY PARA CREAR UN PREMIO NACIONAL DE CALIDAD, ANÁLOGO A LOS EXISTENTES EN JAPÓN, ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO.

DURANTE ESTE TIEMPO, EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE AYLWIN HA ELABORADO UN AMBICIOSO PROGRAMA DE CAPACITACIÓN LABORAL QUE SERÁ UN IMPORTANTE INSTRUMENTO PARA DOTAR A LA INDUSTRIA DE CALIFICACIONES QUE MUCHAS VECES NO SE ENCUENTRAN DISPONIBLES. SABEMOS QUE LA SOFOFA SABRÁ MEJOR QUE NADIE VALORAR ESTE INSTRUMENTO YA QUE DESDE LOS ALBORES MISMOS DE LA SOCIEDAD, EL TEMA DE LA CAPACITACIÓN LABORAL HA TENIDO PARA ELLA UNA GRAN IMPORTANCIA.

ESTAMOS CONVENCIDOS QUE DEBEMOS AVANZAR EN EL PROCESO EXPORTADOR Y ESTE AVANCE ESTARÁ CADA VEZ MÁS LIGADO A LA DIVERSIFICACIÓN DE NUESTRAS EXPORTACIONES Y AL MEJORAMIENTO DE SU CALIDAD, ELEMENTOS CLAVES PARA LA CONQUISTA DE NUEVOS MERCADOS. ESTE OBJETIVO ES POSIBLE DE SER ALCANZADO, COMO LO MUESTRA EL IMPORTANTE USO DURANTE EL PRESENTE AÑO, DEL SISTEMA DE REINTEGRO SIMPLIFICADO DE EXPORTACIONES QUE MODIFICÁRAMOS CUANDO ASUMIÓ EL ACTUAL GOBIERNO.

DEL MISMO MODO, EL ANÁLISIS DEL PROCESO INVERSOR, TANTO DE SUS MONTOS COMO DE SUS CARACTERÍSTICAS, NOS HA LLEVADO A ELABORAR UN CONJUNTO DE INICIATIVAS TENDIENTES A IMPULSAR LA INVERSIÓN PRODUCTIVA NACIONAL Y EXTRANJERA.

ESTAS INICIATIVAS, QUE SERÁN PROPUESTAS AL PAÍS HACIA FINALES DEL AÑO, ADEMÁS DE MEJORAR ALGUNOS ELEMENTOS PUNTUALES DEL TRATAMIENTO DE LA INVERSIÓN EXTRANJERA, BUSCAN POTENCIAR LOS RECURSOS DE AHORRO ACTUALMENTE DISPONIBLES EN EL PAÍS, TANTO INTERNOS COMO DE FUENTES BILATERALES, CON EL OBJETO DE DESTINARLOS A SOLVENTAR LAS NECESIDADES DE RECURSOS FINANCIEROS EN SECTORES PRODUCTIVOS. EN ESTE MISMO SENTIDO, COMPROMETEMOS TODOS NUESTROS ESFUERZOS PARA IMPEDIR QUE TRABAS ADMINISTRATIVAS RETARDEN O IMPIDAN LA MATERIALIZACIÓN DE NUEVOS PROYECTOS DE INVERSIÓN.

IV. DE LA INCERTIDUMBRE AL COMPROMISO EMPRESARIAL

EXISTEN ACTUALMENTE TODAS LAS CONDICIONES PARA QUE CHILE PROFUNDICE Y PERFECCIONE SU PROYECTO DE PAÍS, CON PROYECCIÓN DE LARGO PLAZO, GARANTIZANDO A LA SOCIEDAD UNA CONVIVENCIA DEMOCRÁTICA, ABRIENDO NUEVAS PERSPECTIVAS A SUS CIUDADANOS EN UN CAMINO DE PROGRESO Y LIBERTAD.

EL PROYECTO DE MODERNIZACIÓN CON INTEGRACIÓN SOCIAL REQUIERE UN ALTO GRADO DE LEGITIMIDAD.

AL GOBIERNO LE PREOCUPA QUE EN ENCUESTAS RECIENTES APAREZCA UNA VALORACIÓN NEGATIVA DE LA DISPOSICIÓN DE LOS EMPRESARIOS PARA TRABAJAR EN FAVOR DE LOS INTERESES MÁS GENERALES DEL PAÍS. DEBEMOS EN CONJUNTO TRABAJAR PARA REVERTIR ESAS OPINIONES.

LA TEORÍA ECONÓMICA MODERNA, ASÍ COMO LA EXPERIENCIA PRÁCTICA HAN DEMOSTRADO QUE LA PREOCUPACIÓN EXCLUSIVA DE LOS EMPRESARIOS POR SUS INTERESES MICROECONÓMICOS NO GARANTIZA EL PROGRESO DEL CONJUNTO DEL SISTEMA. SON CONOCIDOS LOS CASOS DE LAS GRANDES CRISIS DONDE LA FALTA DE UNA VISIÓN MÁS GENERAL SE CONSTITUYÓ, PRECISAMENTE, EN LA CAUSA PRINCIPAL DEL DERRUMBE DE LOS NIVELES DE ACTIVIDAD E INCLUSO DE MUCHAS INSTITUCIONES ECONÓMICAS.

POR ESTO MISMO NOS PREOCUPA QUE EL TRATAMIENTO DE TEMAS TAN IMPORTANTES COMO LAS REFORMAS TRIBUTARIA Y LABORAL SE HAGA CON CRITERIOS PURAMENTE MICRO-ECONÓMICOS, DEJANDO DE LADO SU IMPACTO POSITIVO EN EL PLANO MACRO-ECONÓMICO Y EN LAS FORMAS DE NUESTRA CONVIVENCIA.

EL SISTEMA ECONÓMICO Y LA ESTRUCTURA DE UNA SOCIEDAD SON MUCHO MÁS QUE LA SUMA DE LAS LÓGICAS MICROECONÓMICAS O INDIVIDUALES.

ES POR ELLO QUE NO PODEMOS COMPARTIR LA VISIÓN DE LA REFORMA TRIBUTARIA COMO UN SIMPLE COSTO PARA TAL O CUAL EMPRESA, O COMO DINEROS CON DESTINO INCIERTO, O COMO UNA MERA OBLIGACIÓN IMPUESTA DESDE AFUERA QUE MEJOR SERÍA EVITAR.

NOS PARECE QUE ESE PUNTO DE VISTA INVOLUCRA UNA CLARA CONTRADICCIÓN: DEL MISMO MODO QUE ES ABSURDO PRETENDER QUE EL SECTOR EMPRESARIAL ASUMA, COMO FUNCIÓN ESPECÍFICA, RESOLVER LAS CARENCIAS SOCIALES TAN ACUCIANTES QUE EXISTEN EN NUESTRO PAÍS, TAMPOCO TIENE SENTIDO NEGAR AL ESTADO LOS MEDIOS INDISPENSABLES PARA SATISFACER LAS DEMANDAS EXIGIDAS POR LA MAYORÍA DEL CUERPO SOCIAL. ES POR LO DEMÁS EVIDENTE, QUE MEJORES CONDICIONES DE EDUCACIÓN, SALUD Y VIVIENDA, REDUNARÁN EN UNA MAYOR PRODUCTIVIDAD DE LAS PROPIAS ACTIVIDADES INDUSTRIALES.

ES CIERTO QUE LOS EMPRESARIOS CUMPLEN UNA IMPORTANTÍSIMA FUNCIÓN SOCIAL A TRAVÉS DE LA CREACIÓN DE NUEVOS EMPLEOS. PERO, EN LAS CONDICIONES DE NUESTRO PAÍS, SI NO SE ASEGURA LA SATISFACCIÓN DE NECESIDADES SOCIALES BÁSICAS, HAY MUCHAS PERSONAS QUE NO PODRÁN ACCEDER AL MERCADO LABORAL NI DESEMPEÑARSE ADECUADAMENTE EN UNA ACTIVIDAD PRODUCTIVA.

LA MODERNIDAD NO PUEDE SER SINÓNIMO DE AUSENCIA DE UN MARCO QUE ESTABLEZCA MODALIDADES CLARAS DE RELACIÓN ENTRE LOS DISTINTOS AGENTES SOCIALES Y PRODUCTIVOS. POR EL CONTRARIO, LAS SOCIEDADES MODERNAS EXIGEN CRECIENTEMENTE MAYOR CALIDAD DE PRODUCTOS Y SERVICIOS, MAYOR CONFORT Y BIENESTAR PARA TODA LA POBLACIÓN.

COMPARTIMOS LA IDEA QUE LA SOCIEDAD NO PUEDE ESTAR SOMETIDA A UNA MARAÑA DE REGLAMENTOS Y DISPOSICIONES DE CARÁCTER ADMINISTRATIVO QUE TERMINA POR APLASTAR LAS POTENCIALIDADES DE LA INICIATIVA INDIVIDUAL. NO NOS PARECE, SIN EMBARGO, QUE ESTE HECHO SE CONFUNDA CON UNA OPOSICIÓN SISTEMÁTICA A TODA INTERVENCIÓN DE LA AUTORIDAD PÚBLICA. ESTA ACTITUD PUEDE SER MUY CONTRAPRODUCENTE PARA SACAR ADELANTE LOS OBJETIVOS EN LOS CUALES TODOS ESTAMOS EMPEÑADOS. LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE, LAS NORMAS DE CALIDAD DE LOS PRODUCTOS, LOS DERECHOS DE LOS CONSUMIDORES, SON ASPECTOS ALTAMENTE VALORADOS POR EL CONJUNTO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y FRECUENTEMENTE CONSTITUYEN PARA NUESTRO PAÍS VERDADERAS EXIGENCIAS.

HAY QUE SABER DISTINGUIR ENTRE UNA CONCEPCIÓN ESTATISTA, QUE RECHAZAMOS CATEGÓRICAMENTE, Y LA NECESIDAD DE CONTAR CON UN ESTADO QUE CUMPLA CORRECTAMENTE CON SUS FUNCIONES; BIEN ORGANIZADO Y CON UN GRADO DE EFICIENCIA TÉCNICA A LA ALTURA DE LOS REQUERIMIENTOS QUE SE LE FORMULAN DESDE TODOS LOS SECTORES.

HAY TAMBIÉN UNA CONTRADICCIÓN ENTRE LA RAPIDEZ EXIGIDA AL ESTADO POR LOS AGENTES PRODUCTIVOS PARA QUE RESUELVAN UN SINNÚMERO DE PROBLEMAS, Y EL DETERIORO DE MUCHAS INSTITUCIONES Y DEPENDENCIAS DEL QUEHACER PÚBLICO, QUE IMPIDE RESPONDER EFICAZMENTE A LAS DEMANDAS FORMULADAS.

UN ESTADO EFICIENTE NO SIGNIFICA UN ESTADO MÁS CHICO, NI TAMPOCO UNO MÁS GRANDE. SIGNIFICA FUNDAMENTALMENTE MODERNIZACIÓN Y RACIONALIZACIÓN DE SUS FUNCIONES PARA ADECUAR SU ESTRUCTURA A LAS NECESIDADES ACTUALES DE LA SOCIEDAD. HAY ACÁ, UNA MODERNIZACIÓN PENDIENTE QUE DEBEMOS ENFRENTAR.

QUIERO TERMINAR RECALCANDO UN TEMA QUE HA SIDO UNA PREOCUPACIÓN CONSTANTE DEL ACTUAL GOBIERNO EN CUANTO A LA INCONVENIENCIA DE POLITIZAR EL DEBATE ECONÓMICO. ES CIERTO QUE LA ECONOMÍA Y LA POLÍTICA MANTIENEN RELACIONES MUY ESTRECHAS Y QUE, EN NUESTRO PAÍS, ESTAS RELACIONES NO HAN GOZADO SIEMPRE DE LA ARMONÍA NECESARIA.

ES POR ELLO QUE LLAMO A LOS INDUSTRIALES A FORTALECER LOS CONSENSOS QUE HEMOS ALCANZADO, A CONFIAR EN LA FUERZA DE NUESTRA ECONOMÍA, EN LA VOLUNTAD QUE TODOS TENEMOS DE TRABAJAR CON HONESTIDAD Y ENTUSIASMO POR UN CHILE MÁS PRÓSPERO Y MÁS JUSTO.

MUCHAS GRACIAS.